

エキュメニカル情報

33



日本エキュメニカル協会
2015年5月

ISSN 0914-2967

UT OMNES UNUM SINT

特集

グローバルな国際会議・この世と連帯する教会

「第二バチカン公会議と現在のカトリック教会」

上智大学教授 山岡三治

「第二バチカン公会議の挑戦

——山岡神父の講演に寄せて」

日本聖公会 前日本キリスト教協議会議長 奥石 勇

「いのちのバイオエシックス——

エキュメニカルな挑戦・その過去と未来——」

早稲田大学名誉教授 木村利人

「超越への通路としての祈りと儀式

——大震災の中での<弔い>について」

仙台キリスト教連合被災支援ネットワーク・東北ヘルプ

「世界教会協議会（WCC）についての

「わたしなりの受け止め方」

日本基督教団 新横浜教会牧師 河合裕志

◇ ◇ ◇ ◇

【エキュメニカルニュース】

ECUMENICAL INFORMATION No. 33

(May, 2015)

<Special Issues>

“Global International Councils,
the Churches in Solidarity with the World”

“The Second Vatican Council and the Catholic Church Today”

Sanji Yamaoka, S.J. Professor of the Faculty of Theology, Sophia University

“The Challenge of The II Vatican Council -As to the Lecture of Fr. Yamaoka

The Rev. Isamu Koshiishi

“Life issues in Bioethics -Ecumenical Challenges-the past and the future-”

Rihiro Kimura, PhD. Professor Emeritus of Bioethics and Law,
Waseda University

“Prayer and Ritual as a Pathway to the Transcendence:

A Testimony from Disaster Relief 3/11.”

Rev.Dr. Naoya Kawakami

“My Impression on the WCC” Rev.Hiroshi Kawai

<The Ecumenical Topics and The News>

JAPAN ECUMENICAL ASSOCIATION (JEA)

26-9, Asamadai 2chome
Ageoshi Saitmaken Japan 362-0073

TEL · FAX : 048-774-5327

超越への通路としての祈りと儀式

— 大震災の中での「弔い」について

仙台キリスト教連合 被災支援ネットワーク・東北ヘルプ

超越への通路としての祈りと儀式 — 大震災の中での「弔い」について

二〇一一年三月一一日、太平洋沖に大地震が発生し、全長二〇〇〇キロメートルに及ぶ日本の東北地方太平洋沿岸に、高さ最大二一・一メートルの津波が秒速最大八メートルの勢いで、襲つた、押し寄せた波は家屋・自動車・樹木などを凶器に変え、町に襲い掛かつた。二万人近い犠牲者が出て、数十万の人々が避難生活を余儀なくされた。そしてその翌日、原子力発電所が爆発事故を起こした。震災から一週間後、仙台圏のキリスト者から構成されるコンソーシアム「仙台キリスト教連合」は「被災支援ネットワーク・東北ヘルプ」を立ち上げた。その頃既に、世界中から物資とボランティアが集まってきていた。東北ヘルプはその情報の集約・整理・配信を行つた。結果、三七万人近い人々が受益者となつた。我々は、世界から善意が集まる様子を、まさに奇跡を見るよう見たのである。人間の善意が展開する大きさに、ただ驚いた。既にその出来事から四年が経過した。その奇跡のような光景を見た私は、ここに、宗教者の一人として、現状を確認し、これまでに行つたことを整理し、そし

て現状へ向き合う道筋を示したいと思う。

まず被災地の現状について簡潔に述べる。津波が襲い、引いた。その結果被った災害は、今、次第に収束しつつある。残酷なほど確実に、日常が戻つてきている、人々の魂の深みに傷が残された。その傷は、生活の基底部で、うずいて止まない。その痛みの中での日常が続く。記憶は風化して行く。力ある人々は自立して行く。そうして、少なからぬ人々が孤立して行く。他方、津波被災が終わり、日常が戻つてくるのと同時に、被ばくという現実が次第に姿を表し始めている。震災に起因する特別死（震災関連死）者数は、福島で突出して増えている。地方政府が専門家による委員会を作り、震災後の死亡者の中から「震災がなければ死亡しなかった人」を選別して、「震災関連死者」と定義する。二〇一四年五月の復興庁作成の資料によると、その数は一都九県で合計三、〇八九人である。しかしそのうち半分以上にある一、七〇四人は福島県住民である。専門家はしかし、その原因是放射能である、とは言わない。そして二〇一三年夏、汚染水が漏れだしていることが発覚し、事故対応の杜撰さが次々と明らかになり、小児甲状腺癌およびその疑いの症例は福島県内だけで百人を超えた。

不安が、静かに人々を蝕む。事は福島に留まらない。二〇一二年韓国では「福島の怪談」と題したサイトが、様々な奇形植物の写真を集め、無数の人の目を惹いていた。その時韓国では、鮮魚が通常の一割しか売れなくなつたと、友人が語っていた。

私たち東北ヘルプは、二〇一四年に「東京大学被災地支援ネットワーク」及び「宮城県臨床心理士会」と協力し、一九九五年の阪神淡路大震災以来の災害対応の歩みを検証する会議を、毎月開催した。確かに、東日本大震災は、その発災当初から、阪神淡路大震災との繋がりの中で捉えられた。それは、宗教者も同じであった。

震災の直後、阪神淡路大震災の際の様々な経験が、宗教者間で確認され共有された。大災害の中で大量の死者が生まれる。その数の多さ故に、弔うことができずに燃やされる死者。その痛ましさに对应すべく、宗教者は立ち上がる。これは、一九九五年も二〇一一年も、同様であった。しかし一九九五年に、宗教者と行政とは、厳しく対立してしまつた。その現場を知る人々が、二〇一一年三月末、社団法人仙台仏教会を主導し、弔いのボランティアを始めた。すぐに合流した私たちキリスト者に、僧侶は阪神の経験を語つた。我々はその蹉跎^{さつだ}に学ぶことから、協働を始めた。協働の中で、役割分担が生まれた。私たちキリスト者は全国・全世界のネットワークに直結している。そのコネクションを用いて、私たちキリスト者は、例えば行政府の責任者と直接に相談することができた。他方で仏教者は、地域の檀家^{だんか}ネットワークを精緻^{せいち}に把握している。時々刻々変わる現地の具体的状況は、このネット

トワークによって時々刻々知らされた。地域への密着と全国・全世界への直結とが、ここに結びついた。そこに、大きな可能性が生まれた。その結果が「身元不明者の弔い」である。

震災は、近親者の突然死という事態を大規模に発生させる。その結果、解消されない苦しみを自責の念によつて和らげようとする人々に、「後追い自殺」の危険が生まれる。その危険を防ぐために、宗教者の弔いが有益であると、自死防止の専門家が我々に助言した。専門家は、とりわけ「身元不明者」とされる人々の弔いを要請した。「身元不明者」の背後には、「行方不明者」を探す膨大な人々がいる。その人々を支えるために、弔い続けてほしい、との要請であった。我々はその要請を受けて諸宗教者の共同事業として、現在に至るまで、身元不明者の弔いを続けている。

身元不明者の弔い事業の始まりは、次のようなものであつた。

震災から三週間後、行政府は、広く宗教者が協働し一部団体の利益とならないことを慎重に確認した上で、我々宗教者が行政施設である火葬場でボランティア活動することを、許可した。許可を受け、我々宗教者は、医療者・カウンセラー・ソーシャルワーカーと共に、火葬場に弔いの相談を受け付ける「心の相談室」を設置した。ここで要請を受け、弔い、火葬への道行に伴走する。それが我々の役割となつた。そしてある時、身元不明者の遺体が送られてくる。付き添う人は、警察関係者と火葬場職員のみ。他に誰もいない静かな時間、一度に三体程度の遺体が、焼かれる。その現場に我々も

待機した。炉が閉まり、火葬が始まる。すると、その炉の前で弔いが始まる。向こうで称名が、こちらで祝詞が、あちらで讃美歌が、響く。誰もいない火葬場は、諸宗教の交響の場となる。その光景を、私は忘れることができない。

一体そこで我々は何をしたのか。我々は、弔つたに過ぎない。我々は何もできなかつた。命を繋ぐことも、カウンセリングも、生活再建の相談も、できなかつた。したことは、儀式を行い弔つただけである。しかし、儀式と弔りはできた。協力することで、それらは可能となつた。それは、大きなかつた。死は、そこにある。人は死ぬ。止めることは、できない。しかも、死は突然にやつてくる。治療の手を尽くした病者の場合でも、津波にのまれた人の場合でも、やはり、死は突然にやつてくる。私たちもそれを待ち構えることすら、できない。私たちの限界が、死の現実の前に、露呈する。その時、生きることの意味が、深刻に問い直される。絶望が、静かに忍び寄つてくる。しかし、私たちもそこで弔うことができる。現実を超えた何かに呼びかけ、あるいはその呼びかけに応える声を聞くような気持になることができる。それは、滑稽に見えることかもしれない。しかしそうして、私たちも絶望に抵抗する。更にその抵抗を精一杯支えるべく、儀式を行い、経文を唱え、歌う。そうして我々は超越を思い出す。弔りと儀式は、超越へと繋がるかすかな道筋となる。

弔りと儀式において、私たちは、何をしているのか。私たちはその時、絶望に瀕した人々の側にいる。そのことが、決定的に重要な意味を持つ。

絶望は、感染する。だから通常、人は絶望に瀕した人々の側にいることが出来ない。だから、絶望する人は孤立する。こうして絶望はその人の中に固定してしまう。生きる力は、そうやって奪われる。誰かが、絶望に瀕する人の側にいればよいのに。しかし、どうやつて？——ここに、我々宗教者の役割がある。

限界を晒しながら、しかし、それでもここにいる。それは、不思議なことである。誰かが私をここに存在させている。限界を露呈する直中で、私たちは「それでも存在させられている」という現実に気づかされる。超越と呼べるのは、そうして確認される。ただし、孤立しては気づけない。誰かが、無力な様で共にいてくれれば、その人の存在を手掛かりに、超越の存在に、気づくことができるのである。「この人もいいのだから、自分もいていい」と、人はそこに、絶望への抵抗の手がかりを見出す。宗教者は、絶望の淵に立つ人の側にいることができる。祈りと儀式はそのための技術である。祈りと儀式を行うことで、無力なまま、限界を晒して、宗教者は絶望に瀕する人と共にい続ける。絶望の際で、超越を示すこと。それが、宗教者にできる弔いであった。その弔いを行うために、宗教者の協力は不可欠であった。この協力によって、宗教者は自らにできることを行つた。

以上を今、被ばくという新しい現実の中で、もう一度確認して進みたい。巨大な被害が、目に見えない姿で、途方もない時間をかけて、迫ってきているような不安に駆られる（一部識者が語るようにな、その不安が杞憂であることを切望しつつ）。その不安を前に、無力な自分がいる——それが福

島の現状である。ここに絶望は容易く忍び寄る。そこに、宗教者の役割はある。人々と共に踏みとどまりつつ、絶望に抗する。呻きながら祈り、滑稽を晒しながら儀式を行う。そうできることを、神仏に感謝しながら、行う。その無力のありさまに、超越への通路が拓くことを幻視しながら。

被災地で体感した出来事を、次に繋げること。それは生き残った者の責任である。その責任を問われる日は、もう到来している。具体的には、諸宗教が協力し、絶望に抵抗し超越の通路を開けるべく祈り儀式を行うこと。それが、今、求められていると思う。

Prayer and ritual as a pathway to the transcendence:
a testimony from disaster relief after 3/11.

Rev. Dr. Naoya Kawakami

The persons who pray and conduct rituals may expose their powerlessness at the crisis as the bedside or the disaster. With their powerlessness, however, they keep staying bedside suffering people. It seems to be by their presence and particularly through their prayers and rituals that suffering people are able to find great comfort and encouragement. In other words, such prayers and rituals, or even the being of priests themselves, seem to be a gateway to something transcendent ("Das transzendifert") for them from the misery and ambiguity of this world. Those who pray themselves are also helpless, but they can be somebody. Prayer and ritual can show this miracle.